

## Catar y Arabia Saudí: El choque de dos políticas exteriores en Oriente Medio.

Autor: Leticia Rodríguez García\*  
Doctoranda por la Universidad de Granada  
[letirodriguez@correo.ugr.es](mailto:letirodriguez@correo.ugr.es)

*Resumen:* Durante la Primavera Árabe las potencias del Golfo Pérsico intentaron expandir su influencia para contener a Irán y mantener lejos de sus fronteras las posibles corrientes de cambio. Si bien Arabia Saudí experimentó una política exterior expansiva, financiando económicamente golpes de Estado como el perpetrado en Egipto en 2013 o interviniendo de manera directa en el conflicto de Yemen en 2015, Catar decidió alejarse de la figura del Consejo de Cooperación del Golfo e impulsar una política exterior ajena a la órbita saudí y centrada en su cuerpo diplomático. Esto desencadenó, no solo en una crisis en el seno del Consejo de Cooperación del Golfo, sino también en dos modelos de política exterior donde la lucha por el poder, el reconocimiento internacional y las acciones llevadas a cabo para desactivar los aires de cambio, han tenido diferentes resultados en Oriente Medio.

*Palabras clave:* Golfo Pérsico, Catar, Arabia Saudí, Primaveras Árabes, Política Exterior.

*\*Nota bibliográfica:* Graduada en Ciencias Políticas y Gestión Pública por la Universidad del País Vasco y Maestra en Estudios de la Unión Europea por la Universidad de Salamanca. En la actualidad, se encuentra cursando sus estudios de Doctorado en el Departamento de Ciencias Políticas de la Universidad de Granada donde realiza una tesis sobre el impacto de la Política Exterior saudí en Oriente Medio. Sus principales líneas de investigación giran en torno a la política comparada, análisis de políticas públicas y la sociología del poder. Su conocimiento de área se centra principalmente en Oriente Medio, Golfo Pérsico y Unión Europea.

## 1. Introducción

Durante las primaveras árabes los países del Golfo Pérsico, temerosos del contagio, implementaron unas políticas exteriores cuestionables para mantener lo más lejos posible de sus fronteras los aires de cambio. Catar y Arabia Saudí han sido los dos países del Golfo Pérsico con mayor implicación e interés en estas protestas. El primero de ellos, por su apoyo y difusión informativa a través de la plataforma mediática Al Jazeera . El segundo, por su política exterior expansiva e intervencionista en países como Egipto o Yemen. Durante estos años se han dado diferentes escenarios que han hecho a ambos países tomar rumbos opuestos: por un lado Catar, el cual quiere mantener la independencia de su política exterior alejada del núcleo del Consejo de Cooperación del Golfo y de la órbita Arabia Saudí. Por otro Arabia Saudí, quien ha visto una evolución drástica en su política exterior tras el ascenso de Mohammed Bin Salman a ministro de Defensa y posteriormente como Príncipe Heredero. Todo ello ha derivado en un enfrentamiento en la región que ha terminado en un bloqueo a Catar por tierra, mar y aire por parte de sus vecinos y del cual se acaban de cumplir dos años. La región vive una lucha de poder sin precedentes donde el bando liderado por Mohammed Bin Salman y Mohammed Bin Zayed parece dispuesto a reconfigurar el orden establecido y en el que Emiratos Árabes Unidos se ha convertido en una pieza importante.

## 2. Primaveras árabes

En 2011 una oleada de protestas sacudió a los países árabes desde Marruecos a Yemen, pasando por Egipto, Siria, Líbano o Bahréin. Las reivindicaciones eran claras: *“el pueblo quiere la caída del régimen”*. Durante varias semanas la violencia se apoderó del *Magreb* y del *Mashrek* causando, no solo la muerte de civiles, sino también la caída de grandes mandatarios regionales como Gadafi en Libia, Ben Ali en Túnez o Hosni Mubarak en Egipto. Ante el acercamiento de las protestas al Golfo Pérsico las petromonarquías decidieron blindarse otorgando pequeñas reformas y ayudas económicas a sus ciudadanos. Pese a que estas concesiones bastaron para acallar a los más críticos en países como Catar, Emiratos o Kuwait, en Bahréin y Arabia Saudí las protestas llegaron a sus fronteras y las perpetraron. La respuesta fue la represión y la violencia por parte del estado saudí tanto dentro de sus fronteras como en el país vecino, al que ayudó a aplacar a los manifestantes en la plaza de la Perla, centro neurálgico del las protestas contra la familia Al Khalifa.

## 3. Arabia Saudí y Catar ante las primaveras árabes

Ambos países en un primer momento consensuaron una postura en común dentro del Consejo de Cooperación del Golfo<sup>1</sup>. Sin embargo, según iba pasando el tiempo y los errores sobre el terreno en países como Siria o Libia, hicieron que las acciones de ambos países se distanciaran hasta el punto de llegar a ser opuestas en países como Egipto o Libia, o la no intervención en la guerra de Yemen por parte de Catar.

### 1. Egipto

En este apartado se analizarán la respuesta catari y saudí a la primavera árabe y el posterior golpe de Estado perpetrado por Al Sisi en 2014 cuyo ascenso al poder supuso un enfrentamiento entre Catar y Arabia Saudí-EAU

---

<sup>1</sup> Cómo fue la intervención en Bahréin por parte de las fuerzas militares saudíes y emiratíes o el apoyo a los rebeldes en Siria con el apoyo al CNFROS.

## 2. Yemen

En este apartado se hará un resumen de las revueltas yemeníes y el posterior desencadenamiento en la intervención militar por parte de Arabia Saudí y Emiratos en el país, que lleva en guerra desde 2015 y que ha creado la mayor crisis humanitaria del mundo.

### **4. La Política Exterior Saudi: el antes y el después de MbS**

En este apartado se explicará la evolución de la política exterior saudí con el Rey Salman y la evolución de esta tras el ascenso de Mohammed Bin Salman como Ministro de Defensa y príncipe heredero. La Guerra de Yemen, el bloqueo a Catar, la purga anticorrupción, el asesinato de Jamal Khashoggi, la escalada de tensiones con Irán en el estrecho de Hormuz o los ataques con drones de los houthíes yemeníes en territorio saudí.

### **5. La Política Exterior Catarí: soft power y diplomacia pública.**

Uno de los elementos más característicos de la Catar es su *soft-power* y su cuerpo diplomático. Durante las primaveras árabes el imperio mediático catarí, Al Jazeera, fue el apoyo y el altavoz de los manifestantes a lo largo y ancho del mundo árabe. Esto junto con la independencia de su política exterior (fuera de la sombra saudí y del GCC) le costó ciertas diferencias con sus países vecinos hasta el punto de que en 2017 sufrió un bloque por tierra mar y aire que dura hasta nuestros días. Catar ha desarrollado su diplomacia en distintos niveles convirtiéndose en un actor clave en la resolución de conflictos y ha experimentado un aumento de su *public diplomacy*.

### **6. El rol de Emiratos Arabes Unidos: MbZ como instigador del bloqueo a Catar y su alianza con MbS**

Emiratos Árabes Unidos ha adquirido desde estos últimos años una especial relevancia en el tablero regional. Parte de esta relevancia se debe a su príncipe heredero Mohammed Bin Zayed, el cual no solo ha sido mentor de su homólogo saudí, sino que comparte con éste la visión y la estrategia regional. Esta estrategia puede hacerse visible, no solo con los acuerdos bilaterales firmados entre ambas entidades en materia, económica, militar y social (fuera del seno del GCC), sino también en los ambiciosos planes de diversificación económica de MbS y su ya famosa Agenda 2030 que recuerdan a las medidas adoptadas por MbZ en EAU en 2007.

### **7. Conclusión: ¿choque de valores o de intereses?.**